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中国社科院法学所和社科文献出版社
联合发布2013年《法治蓝皮书》。其中一份
《公职人员亲属应理性行为的法律规制》的
报告称，67.2%的司局级公职人员认为应责
令其亲属退出相关行业或公职人员本人应
辞职，然而调查显示，多数公职人员反对将
亲属违规经营所得上缴国库， 省部级的表
示同意的仅为22.2%，反对的为38.3%；司局
级的表示同意的为21.4%， 反对的为35.3%。
（2月26日《新京报》）

阶层固化及其趋势， 是一种可怕的社
会场景。 因为利益集团控制了全社会的优
质资源， 并具有绝对的话语权。 这样的社
会，已无生机可言。而“裙带关系”，正是大
大小小利益集团形成的现实基础。 毋容讳

言，中国社会阶层固化的趋势业已呈现，其
根本成因，是公职人员经商，及其亲属经商
办企业，加上官商勾结等腐败行为，在他们
身上集中了社会绝大部分的财富。 长此以
往，共和国的前景堪忧。

将亲属违规经营所得上缴国库， 并非
一项政策，充其量是中国社科院的一个“官
意测验”。因其非强制性与学术性，得出的
结论尚不是最精确的。显然，有些公职人员
出于“自我保护”或其他考虑，选择的答案
可能是最佳的，但不一定是真实的。即使如
此，其调查结果仍然使人震惊：多数公职人
员反对将亲属违规经营所得上缴国库，级
别越高，反对的比例越高。

调查报告称， 公职人员亲属依靠其特

殊的地位和身份，经商办企业，获得稀缺资
源，破坏了市场配置资源的原则，既导致了
市场的竞争不公， 又加剧了社会的分配不
公。事实上，公职人员“暗股”经商，其亲属
经商，从来就不是秘密。比如，父亲曾是房
管局长，母亲经营房地产公司，这是拥有11
套房产的河南郑州“房妹” 翟某的家庭情
况。而在中国，这样的怪事没有最多，只有
更多，“房叔”、“房爷”的出现，令“房妹”有
小巫见大巫之感慨，更令天下人扼腕浩叹：
何不生在权贵之家！

对于官员及其亲属经商现象， 我们一
直有禁止性政策和规定。早在1985年，中共
中央、国务院出台了《关于禁止领导干部的
子女、配偶经商的决定》。2010年，《中国共产

党党员领导干部廉洁从政若干准则》对公职
人员亲属管理作了最严格的规定。 可惜，这
些规定起不到应有的作用。 调查结果表明，
当前公职人员对亲属营利性行为的认识存
在误区，不少人没有意识到亲属从事营利性
行为违背了基本的权力伦理和法治精神。

尤为可怕的是，“房叔”、“房爷”们绝不
是一个人在战斗。 他们基本上拥有相对固
定的关系网络， 一荣俱荣， 一损却未必俱
损， 盘根错节的强大的利益集团可以在关
键时刻发挥作用。 话说回来，“将亲属违规
经营所得上缴国库”与其说是一次测验，不
如说是一种试探， 其与追究原罪一样缺乏
可操作性， 但调查结果应该引起我们的深
思。 ■本报评论员 吴晓华
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华声视点

非常语录 时务观察

余以为

推荐

“裙带”是阶层固化的罪魁祸首

2月25日，中国社会科学院在发布的
《中国计划生育法治状况》 报告中建议，
社会抚养费制度和有关行政处分机制在
未来应逐步取消。（2月26日《京华时报》）

何谓社会抚养费？官方的解释为：多
出生的人口侵占了较多的社会公共资
源，因此超生者应对社会进行经济补偿。
这一基于人口负担论的解释貌似有理，
其实大谬不然。人生在世，当然得占用某
部分社会公共资源， 但人不仅是社会资
源的消费者更是公共财富的生产者，他
在消费公共资源的同时， 也在生产社会
财富。 按照学者易富贤的说法，“实际上
绝大多数人的一生中所创造的价值总是
大于他的消费！”

目前社会抚养费征收的问题突出。
首先是标准不一，根据国务院规定，地方
对社会抚养费具有自行制定征收标准的
权力，这就导致各地征收标准五花八门。
如去年轰动一时的陕西七月孕妇在被强
制流产前告知，只要缴纳4万元社会抚养
费就可超生； 而同年浙江一对夫妇曾被
要求缴纳社会抚养费130万之多。

二是用途不明。按照规定，这些资金
要全部上缴纳入财政预算， 但同时又要
求各地政府保障计生工作的经费供应，
这样一来， 上缴纳入财政预算后的这部
分资金必然要返还、回流给计生部门，这
等于赋予了计生部门实际的使用权。

三是账目不清。 全国每年收去的社

会抚养费保守估计为200亿。长期研究计
划生育的独立学者何亚福表示 ，“从
1980年到现在，若平均每个超生人口实
际被征收的超生罚款为1万元， 可得出：
1.5亿至2亿超生人口的超生罚款总额是
1.5万亿至2万亿元。”那么，这笔巨额资
金到哪里去了呢？ 媒体在调查时却被计
生部门告知没有相关数据或不能公布。
这么大一笔数字，居然是一本糊涂账！

综上所述， 社会抚养费制度不仅加
重超生者的经济负担，制造社会不公，加
剧基层政府与超生者的人权冲突， 而且
还滋生腐败，已经失去了存在的合理性，
是到取消的时候了。

■王学进

据称， 李双江之子涉嫌轮奸案的女
主角撤销控诉，双方已达成和解意向。实
名认证为音乐人、 歌手的网友日前发微
博称， 因李某未满18岁， 且当时已经醉
酒，即便诉讼被重判的可能性极低。李某
及其他4名嫌疑人家长奔走，最终联系上
女孩父母并长谈， 受害人最终得到极大
的物质补偿，包括落实北京户口、工作及
一套房产。有关律师表示，刑事案是由检
察院提起公诉的， 不是受害人能够随意
撤销的。 (2月26日《新京报》)

尽管该案件如警方所称， 还处于侦
查阶段，未进入诉讼程序，还谈不上受害
人的撤诉。甚或如专家所言，刑案不可能
随意撤诉，但网民还是“宁可信其有”。不
仅仅“落实北京户口、工作及一套房产”
具有强大的诱惑力和摧毁力， 而且在小

李子的成长过程中，每每惹祸招灾，其父
母亦有“摆平”的先例。再者说，当下的中
国，一切都有可能。

官二代星二代与农二代贫二代，正
像发生灾祸之后赔偿同命不同价一样，
刑罚同样千差万别。 李双江之子涉嫌轮
奸案最终的处置结果公正与否， 无疑是
公众最为关心也最为揪心的。

假如该案达成和解怎么办？我想，包
括最终从轻处罚， 公众只有选择接受的
权利。 但越如此越对司法的公正寄予了
更高的期待： 公检法各环节恪守法律信
仰，绝不可被涉案方所“和解”。其一，务
必缜密侦查，排除一切干扰，努力还原事
实真相，靠证人、证词、证物结成令人服
膺的证据链。比如，李双江之子李某究竟
未成年还是已成年？ 涉案五嫌疑人究竟

是否处于醉态？ 五人中谁是主犯谁又是
从犯？尤其强奸情节更需确证。

其二，一旦犯罪事实确立，必须依法
问罪，不得徇情枉法，宽纵庇护。倘若最
终受害方因接受赔偿谅解了对方而构成
了减轻处罚的情节， 亦当将事实及量刑
依据公开示众， 以便百姓知情监督。其
三，假若受害女方改口说自己是自愿的，
抑或称谎报假案， 尤其需要司法机构慧
眼识察，去伪存真，以事实为依据，以法
律为准绳，追究女方的相关责任。

总之，轮奸案“和解”可以有，但司法
公正“必须”有。女方的谅解或能减轻犯
罪方的处罚，但对强奸大恶的惩戒，法律
尤当彰显自己的公正和威严。

■刘效仁

“如果是女性接线员接电话，他就满
口脏话，称要和接线员发生关系，一
年来，接线员不堪其扰。”

宿州市埇桥区祁县镇一男子，在不到
一年的时间里， 数百次拨打报警电话，并
使用污言秽语猥亵接线女警。宿州警方给
予这名男子拘留十日的处罚。

一份心情：为什么要等一百多次呢？
和风戏雨：罚得太轻了，假报警不是

要坐牢的吗？
寂寞梧桐：他根本就不报警，一接通女

警电话就开始说脏话，属于骚扰电话。
记忆的空：至少应该判刑，危害公众，

影响报警,浪费公共资源。制度错了!

“只有交过钱，拿到盖有村支部副书
记秦长明印章的名片， 学校才开门
让学生入校。”

据媒体报道，2月25日郑州秦庄村村
委派人堵住小学校门，要求外地学生每人
交500元水电费， 拿印有村支部副书记秦
长明的名片，才能进学校。

撸智伤：这钱收上来不私分的话我把
鼠标吃掉。

兵一个：义务教育也市场化了……
小豪：地盘是我的，留下买路钱。
风里来雨里去：这不是市场化，这是

差别对待，义务教育怎么能这样。

“死后需有全尸，所以带着坐飞机送
回重庆。”

机场安检，竟在旅客行李中发现了一
条人腿!后经询问才知道，原来这是旅客
本人的截肢。由于其无法提供医院出具的
人体器官证明， 也没事先向航空公司申
请，最后只好把残肢交给来机场送行的亲
友带走。

阿郎：从风俗角度可以理解。
内心宁静：虽然有些恐怖，但是应该

尊重残障人士，虽然有法律规定不能带上
飞机，但其实还是他身体的一部分，只是
刚刚脱离了，安检方是否可以更人性化一
点呢。

太阳花之梯：现在都是火化的，做什
么都要低碳环保，不建议上飞机。

付出的人：这个不行啊，不带这么吓
人的。

是到取消社会抚养费制度的时候了

今年1月30日，北京律师董正伟通过
在线提交和发送电子邮件方式， 向环保
部提交了两份关于全国土壤污染情况的
信息公开申请。日前，董正伟收到环保部
的公开答复函件, 环保部以属于国家秘
密为由，拒绝予以公开。

“国家秘密” 一说即刻引起外界反
弹。围绕能不能把“国家秘密”作为不公
开土壤污染数据的理由， 相关讨论广泛
而热烈， 一些观点甚至推及至环保意识
树立、公民知情权等方面。

土壤污染到底有多严重？自2006年
环保总局和国土资源部联合启动土壤污
染状况调查，时间已过六年有余，环保部
由多次表示会公开信息， 到改口不予公
开，这是一个迹象。实际上，近年来调查
曝光的耕地重金属污染， 早已证实土壤

污染的存在，只是很多时候，囿于没有确
切数据，作为一种现象观察，它没能受到
更多关注。

而放眼整体性环境污染， 土壤问题
不过是其中的一部分。仅从今年1月以来
的问题曝光时序来看，往上追溯，是地下
水污染问题。

继续往上回溯， 则是PM2.5数据公
布以来， 从未离开环境探讨中心的空气
质量问题。 伴随着每天的数据公布、刷
新、污染指数排序，人们基本认识到，雾
霾是短时间无法解决的问题。 它既是对
环境治理期限的客观预计， 也不乏对现
状的失望悲观。

如果把三者统一起来看， 土地、空
气、 水， 它们是构成自然环境的基本元
素。三种污染的“叠加”，其实是中国环境

全面恶化的征兆。具体到土壤污染、大气
污染、地下水污染，在大气运动与水循环
的作用下，污染相互“渗透”，形成恶性循
环。以土壤为例，大气或水体污染，都会
影响土壤质量，反过来看，它意味着若不
从三方面同时入手， 任何单向地治理都
是无效的。

美丽中国提出之初， 许多人开始憧
憬一个碧水蓝天、山川秀丽的中国图画，
接踵而来的环境问题， 则打破了此前的
美好想象。理想与现实的巨大反差，让人
们看到， 美丽中国不止是政治承诺或令
人心生向往的图景， 它对应着改善现状
的紧迫必要。 如何让美丽中国不是一个
梦，一个不可触及的“画饼”，必须立足于
解决当下问题。

■ 付小为 转自《长江日报》

假如李双江之子轮奸案达成和解怎么办

不要让“美丽中国”成为“画饼”


